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художники не злились из-за отсутствия продаж; тогда арт-рынок еще не был 
таким развитым, важны были новый опыт и общение, а также то, что выстав-
ка открылась в неожиданном месте. Приехать в Зальцбург, сходить на оперу 
для них было экзотикой.
После пяти лет работы галереи начал приходить успех. В то время все меня-
лось гораздо медленнее. Я делал отличные выставки, был доволен своей жиз-
нью, хоть и по-прежнему приходилось искать средства к существованию. Фак-
тически финансовый успех в те годы мне принесла череда ужасных событий: 
Бойс умер в 1986 году, Уорхол — годом позднее, Баския — в 1988-м. И всем тут 
же понадобились их работы, цены взлетели. Я к этому моменту уже провел 
несколько выставок Баския, очередная из них открылась 10 августа 1988 года, 
за два дня до его смерти. Работы уже больших художников, таких как Уорхол 
и Бойс, после выставок отправлялись назад, я не мог позволить себе их выку-
пить; но Баския оставил мне серию до тех пор, пока она не будет продана. Бла-
годаря этому у меня вдруг появился существенный капитал для развития 
(в комментарии Vanity Fair Ропак рассказывал, что главную картину из послед-
ней выставки художника в своей галерее в 1988 году он предусмотрительно 
выкупил у коллекционера по двойной стоимости, хоть тот даже еще не успел 
ее оплатить.— “Ъ-Арт”).

Следующий шаг — Париж
Когда я решил открыть филиал галереи, то сразу отказался от Вены. Я выбрал 
один из самых космополитичных городов, Париж. Это был 1990 год, и тогда 
французские издания написали: «Известный австрийский галерист открыва-
ет отделение в Париже». А мне еще не было тридцати. Я рос со своими худож-
никами, они всегда были моим приоритетом, поэтому я приехал в Париж 
с уже сложившейся репутацией. В 1991–1992 годах арт-мир испытывал на себе 
последствия экономического кризиса, приходилось брать кредиты, чтобы 
продолжать работать. Но у меня был набор правильных художников. Не было 
никакого бизнес-плана, все складывалось абсолютно органически. А вот сей-
час без него не обойтись: что делать дальше — открывать галереи в Азии или 
расширяться в Америке, на все эти вопросы нужно отвечать и все нужно про-
считывать. В какой-то момент каждому, чтобы принять правильное решение, 
нужны опыт и инфраструктура: первый дает понять, что необходимо делать, 
а вторая — помогает это реализовать.

Художник — главная ценность
Мои коллеги среди мегагалеристов часто забирают художников у менее круп-
ных галерей. У моей галереи есть несколько эксклюзивных контрактов 
(с наследниками Йозефа Бойса и Джеймса Розенквиста), но я верю, что ныне 
живущего художника должны представлять несколько галерей вне зависимо-
сти от их размера. Даже несмотря на то, что все мы, галеристы, боремся за свой 
кусок пирога — лучшие работы художника,— важно учитывать его интересы. 
Каждая галерея приносит что-то свое: у кого-то лучше связи в Америке, неко-
торые имеют беспрецедентную сеть в Азии, у других есть хорошие контакты 
в музейной среде. На мой взгляд, первостепенное значение имеет не выгода 
конкретного галериста, а суммарный эффект и результат, который может 
получить художник, его карьера. Грустная правда состоит в том, что средние 
по размеру галереи страдают сейчас больше всего. Я уверен, что экосистеме 
арт-мира нужны молодые галереи с небольшой командой, которая искренне 
верит в искусство, а также средние по размеру, но и большие — которые могут 
придать карьере художника другой масштаб. Как мегагалерея, мы не только 
делаем выставки, но и решаем вопросы с мастерской художника, его насущ-
ными проблемами, выделяем бюджет на производство даже очень масштаб-
ных и сложных работ, которые могут не продаваться сразу; у нас есть исследо-
вательский и издательский отделы. Когда я начал работать несколько лет 
назад, к примеру, с Адрианом Гение, то его интересы представляли уже три 
небольшие галереи. Я тогда посоветовал ему сохранить их, если с ними 
по-прежнему комфортно работать. В этом вопросе я менее агрессивен, чем 
мои коллеги.
На мой взгляд, галерея умирает, если перестает смотреть в будущее и на моло-
дых художников. Но в силу уже устоявшейся галерейной программы, из-за 
большого количества представляемых художников мы ежегодно можем 
брать не более одного нового автора.

Будущее: галерист или коллекционер
Как коллекционер, я всегда думаю о том, что важнее. Я надеюсь, что однажды 
моя коллекция будет представлена в публичном поле. Это моя задача. Если 
покупаешь только для себя, то делаешь это по-другому, нежели когда рассчи-
тываешь на то, что коллекция в будущем станет частью культурной институ-
ции. Нужно иметь определенный план, сосредоточиться на определенных 
художниках. Иногда я чувствую некоторое внутреннее напряжение, когда 
понимаю, что нужно оставить работу себе, а один из коллекционеров галереи 
хочет ее приобрести.
Пока я не решил, что будет с моей коллекцией. Разумеется, если что-то случит-
ся со мной сейчас, то есть понятный план — она пойдет в три разных музея. 
Если буду жить достаточно долго, то, возможно, смогу сделать нечто под одной 
крышей. Когда я думаю об этом, то считаю, что еще достаточно молод и смогу 
решить все позже. Я не уверен, что галерея должна жить несколько поколе-
ний, но знаю, что хорошая коллекция сможет пережить не одну галерею.
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